

Benito Rey Romay.* *México 1987: El País que Perdimos*. México, Siglo XXI Editores, 1987.

Los días 5 y 18 de noviembre pasado se hicieron las presentaciones y comentarios públicos del libro titulado "México 1987: El país que perdimos", del autor Benito Rey Romay. En dichos eventos se dio a conocer el último fruto del convenio de coedición que tiene celebrado el Instituto de Investigaciones Económicas con Siglo XXI Editores.

Con este último libro, el autor atiende a varios propósitos generales que declara tener: en primer lugar, introducir y sustentar el criterio de que la crisis actual del país no tiene un origen tan cercano como podría ser el mandato del presidente Díaz Ordaz, o el año de 1982 en que se desploma, casi súbitamente, el alto nivel de crecimiento alcanzado en la administración del licenciado López Portillo; en segundo término, hacer un resumen secuencial y más ampliamente comprensible del deterioro económico y social del país en el periodo 1982-1986 apuntando algunas tendencias observables hasta el primer trimestre de 1987; y, por último, contribuir al jui-

cio crítico y propuestas alternativas sobre aspectos medulares de la política económica del actual gobierno.

El libro está animado no sólo del deseo de estimular el debate económico y político académico, sino por la urgencia de difundir, con lenguaje comprensible, nuestra situación nacional entre la sociedad para que, como lo dice el autor, "se defienda". Debido a esto, el libro no sólo da necesarias explicaciones, sino que también plantea preguntas concretas a las cuales sólo da respuestas iniciales conductoras del análisis del propio lector, proporcionándole, para esta tarea, información objetiva dentro del texto mismo.

Todo el libro es un testimonio de la inconformidad del autor —que quiere contagiar a los lectores—, sobre lo que enuncia el epígrafe con que abre el primer capítulo: "¿Qué acaso estamos destinados a ser eternamente mendigos en nuestro propio territorio, a ser siempre, como lo hizo notar un escritor, mineros y petroleros hambrientos?" A esta cuestión, el autor responde con crítica profesional directa y objetiva al lenguaje gubernamental de ahora, que afirma que el camino que sigue la política económica es el mejor posible y que cambiarlo por otro llevaría al país al caos.

Respecto al título del libro se

da la siguiente explicación: "Para el autor hay dos Méxicos: uno, el real, el que tenemos hoy, el insuficiente y débil que hemos hecho. Frente a éste, está el que se empezó a construir en 1934 y se abandonó en 1941, que era posible, y que resulta ser así el país que perdimos, el que podíamos haber hecho, el que paradójicamente necesitamos hoy y del que podemos y debemos rescatar su aspiración y acción conducente para no llegar a ser pueblo dominado desde el exterior, impuesto y tiranizado en lo interno y zona socialmente lastimosa en el panorama mundial del futuro próximo".

En una introducción y diez capítulos se desarrolla el tema, o los temas, del libro: I.- Afirmaciones preliminares; II.- El

efímero desarrollo revolucionario; III.- El largo camino hacia la crisis actual; IV.- El arribo a la crisis total; V.- Coyuntura política e integración del gobierno actual; VI.- La acción gubernamental a partir de 1983; VII.- Un juicio crítico a la política económica actual; VIII.- El deterioro social; IX.- Debilidad nacional y nuevos problemas; X.- Definiciones del ayer para la acción de hoy.

El lenguaje evita, de propósito, la terminología académica; el estilo es el del artículo periodístico intelectual, basado en amplia información.

De Benito Rey Romay, el Instituto de Investigaciones Económicas ha coeditado, con Siglo XXI también, *La ofensiva empresarial contra la intervención del estado*.

* Investigador Titular del IIEC-UNAM.